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立足“海派文化”，万物皆可为旅游资源

周卫红
市人大代表，上海春秋国际旅行社（集团）有限
公司董事、副总经理

代表委员：

老外越来越多
上海如何接住这波“泼天富贵”

对国际游客要展现国际大都市的开放与包容

“轧闹猛”需要氛围，仪式感赶紧“造起来”

抓住世界第三次 “发现
上海”的机遇，目标入境
游客，做好“文化出海”

厉震林
市政协常委、上海戏剧学院电影学院院长

从上海开埠、浦东开发开放，在我看来，
这次可以说是世界第三次“发现上海”。
得益于过境免签的政策，从 144 小时到

240小时，大批的游客来到中国，首站大多就
是上海。从目前境外博主们的视频来看，上海
给他们的冲击挺大的，普遍都是高度赞扬。他
们发现被西方媒体欺骗了，西方媒体宣传我
们落后、贫穷、不安全……来了一看，完全不
是这个样子的。因为是入境第一站，上海留给
外国游客的印象也是最深刻的。
最近，我们都关注到了大量韩国游客正

在上海旅游，大家都在议论。这就让我想到了
阿基米德的“给我一个支点，就能撬动地
球”，过境免签政策是我们国家外交上的一
个行动，但是，它引发了蝴蝶效应，不仅颠覆
了西方媒体的抹黑，还带来了那么多的变
化———这些外国游客不仅来打卡，还来刷卡。
世界第三次“发现上海”，上海文化产业就要
思考：怎么把这些游客引入到我们的演出场
所里来。伦敦西区，本地观众占比不超过
20%，剧目的影响力可以辐射到周围几百公
里以及世界相关国家；为了《水舞间》，我专
门去了澳门。近年，我平均一年要看 100 场
演出，遗憾地发现上海本地的演出，外国人真
不太多。所以，面对入境旅游的人流量，上海
要推出标志性的剧目，包括驻场演出和新剧
目，目标受众就是国外观众、长三角以及更大
半径的外地观众；我们的演出剧目更要与
“旅游”相关平台结合，让境外游客做功课的
时候就能看到推介。我们讲“文化出海”，其
实将境外观众引进来，也可以算是“文化出
海”。我们的演出在线上要加大国外网站上
的宣传，演出场馆周围的区域更要加强海报
的宣传，要让游客能够看见。

晨报记者 王嫣

最近入境旅游的话题真的非常热，而且这
一波热度，我认为不是昙花一现的。国家对入
境游的政策力度是前所未有的，我们也看到了
商家在努力地提升服务———国内的消费者已
经有太多涌到线上去了，商家对于线下的流量
是有危机感的，一旦有了机会，我们看到延迟

营业、各方面提升服务，商家在努力把服务做
得更好。而上海的商业服务一直是名列前茅
的，为顾客着想，不是今天才着想的，是很多年
前就这样的。
这一波入境打卡点的新变化，我认为还是

归因在我们“海纳百川”的海派文化。就像天安
千树、田子坊，它的审美刚好踩在了入境游客的
点上。这种契合你不能说它是偶尔的，是因为这
座城市本身就是包罗万象的，它允许有这样一
个有些人觉得“稀奇古怪”的建筑，但有些人觉
得它很漂亮，而且从生态角度来说它很独特，至
少让我们眼前一亮。我认为艺术化的商业很重
要，艺术不光是在剧场里，上海的艺术化是随处
可见的，艺术能拉高人的正面情绪，从而刺激消
费。
还有就是上海“生活化的氛围”非常吸引

境外游客。尤其这一波日韩游客，年轻人为主，
就爱凑热闹，熙熙攘攘，向“好”：好吃、好玩、好
看。而这样的氛围是会刺激人当下消费、即时消
费的：比如田子坊就营造了这种生活化的商业
氛围，进去拍照、看个小展览，中式服装，再做一
个创意的耳钉，喝杯咖啡……
所以，我认为上海的文旅、这些打卡点位

的营造，还是要在海派文化上下功夫。境外游

客的需求各式各样，我们要更包容、营造的氛
围应该是别人需要的、别人亲切的。要有羊肉
串、也要有南翔小笼。当然武康大楼和乍浦路
桥的火爆，是我们先发现，并通过网络传播，影
响了他们。
从这些案例我们对上海的旅游资源也有了

新的认识：以前我们认为景点是旅游资源，但现
在万物皆可为资源，比如武康大楼，它是民居，
但它成了顶流资源。上海有那么多历史建筑，我
们的旅行社需要更多的碎片化资源，然后把这
些吃的玩的资源拼起来。在境外游客做攻略的
时候，我们就能推送给他们。我们更期待有这样
的平台，来收集这些资源。
最后，我还想说一点：入境游客数量激增，

但我们导游的数量远远不够了。大批人流红红
火火地来了，希望有人能为他们服务，有人讲
解，这样他对上海的理解就不会只停留在自己
看到的、吃到的上面。现在旺季我们都要向邻
近省份去借，上海的高校没有导游专业，而入
境导游这个行业不光是多门外语，还要对城市
文化有认识、有服务意识，这也有一个培育的
过程。

晨报记者 王嫣

在上海本地市民心目中并不算太热门的天
安千树，近一段时间以来成为包括来自泰国、韩

国等境外游客的网红打卡地。
在上海市社会主义学院副院长戚建豪看

来，韩国游客扎堆来上海，他们热衷打卡的一些
景点，值得做进一步的分析。
以天安千树为例，在上海市民乃至国内其

他城市的游客的打卡清单中，它的排序并不靠
前。但韩国等国外游客为何喜欢来天安千树打
卡呢？戚建豪分析认为，在免签政策红利催化下
的这波到上海的境外客流，以年轻人居多，尤其
是韩国的游客，基本上都是年轻人。“年轻人天
然地会对时尚的、潮流的事物趋之若鹜。”而位
于苏州河畔的天安千树，由“英国鬼才设计师”
托马斯·赫斯维克（Thomas Heatherwick）设计，
尽管有人感觉它的外观过于怪异，但它无疑是
前卫的，有极其鲜明的标识度，在世界范围内都
难得一见。在戚建豪看来，这正是外国年轻游客
热衷打卡天安千树的原因。
不过，戚建豪也注意到，韩国等外国游客

来上海看风景，某种程度上，他们自己也成了

“风景”———他们去哪些景点、吃什么美食等，
都成了街谈巷议的话题。“一些自媒体甚至个
别机构媒体可能出于流量等因素的考虑，报道
时刻意放大某些局部的、个别的细节，这是值
得反思的。”戚建豪认为，对于来沪游玩的外
国游客，媒体的报道要体现上海国际大都市对
于多元文化的开放、尊重和包容。“他们在上
海得到了尊重，感受到这座城市的友好和温
暖，会自发地进行传播。而这种对上海正向的、
民间的传播，就有可能促成更多的外国游客来
上海游玩。”
“上海聚焦‘五个中心’战略，致力于建成

具有世界影响力的社会主义现代化国际大都
市，”戚建豪建议，政府相关部门应从这个高度
来思考如何吸引和服务好国外游客，“应该以
更加积极开放的姿态，主动走出去，进一步进行
城市形象的国际传播。”

晨报记者 徐斌忠

戚建豪
市人大代表，上海市社会主义学院副院长

上海人有一句话叫“轧闹猛”，外国人来上
海打卡天安千树、田子坊、豫园也是“轧闹猛”，
人都有一种从众的天性。要想让市面火起来，首
先要引起大家“轧闹猛”的兴趣，要有“轧闹
猛”的氛围。
聚集效应能拉动多少消费，和它的配套有

关系。如果游客到了一个地方，发现没有他们要
吃的、喝的、玩的、买的，他们也不会消费。静安大
悦城就很好，它有商圈效应，有逛有吃有玩，而且
能满足不同人群的需求。年轻人可以去买谷子，
恋人可以去电影院，小朋友可以去玩具店，阿姨
爷叔可以喝茶泡咖啡馆……不同的消费点依次
引爆，就像烟花一样，能产生非常绚丽的效果。
有人说，天安千树也是个商场，也可以吃饭

购物，但是外国人拍完照进去消费的还不是很
多。我说那就是你的商铺特色还不够吸引人。比
如我到日本去，看到人家店里在卖抹茶，我就要

进去喝一杯。因为这是那里独有的特色。网红打
卡点要拉动消费，一定要有让人印象深刻的、或
者当下就能吸引住人的特色。特色本身的打磨
很重要，宣传也很重要。再好的东西不宣传，默
默无闻，人家游客就没法知道。酒香也怕巷子
深，就是这个道理。天安千树的奇特外形，不也
是靠社交媒体上宣传出来的吗？
为了让来打卡的外国人能够深度停留，我

还有个建议，来都来了，不能再为他们多营造一
些仪式感、氛围感吗？比如现在要过年了，可以
多举办一些中国传统的民俗活动，让他们参与
进来，体会过年的仪式感和氛围感。业主方、主
办方要多点创意和想法，把大家的胃口吊起来，
将老的品牌内容和新的创意整合，多因一果，才
能产生良好的效果。

晨报记者 何雅君

潘书鸿
市人大代表，民盟市委常委、司法委主委


